



DICASTERIUM  
PRO LAICIS FAMILIA ET VITA

*Message de  
Son Éminence  
Le Cardinal Kevin Farrell  
Au Congrès Africain sur la Famille et la Vie  
“De Humane Vitae à Amoris Laetitia : une évangélisation de l’amour humain”  
Île Maurice  
10-15 novembre 2018*

Éminences et Excellences des différentes commissions épiscopales pour la famille, chers amis et agents de la pastorale familiale des conférences épiscopales et des diocèses des trente et un pays africains ici représentés, je vous adresse mes chaleureuses salutations dans le Seigneur. Notre Dicastère est heureux de partager avec vous quelques pistes de réflexion – signe d’encouragement fraternel – à l’occasion de la célébration du cinquantième anniversaire de l’Encyclique *Humanae Vitae*, dans le cadre de l’Exhortation Apostolique *Amoris Laetitia*.

Parlant des objectifs que vous vous êtes fixés pour ce Congrès africain sur la famille et la vie, vous espérez entre autres que les fruits de votre rencontre continentale contribuent au développement de votre apostolat de la famille et de la vie face aux défis en constante évolution auxquels doivent faire face vos fidèles.

Dans sa quête de réponses toujours plus pertinentes aux besoins changeants du Peuple de Dieu, l’Église dispose aujourd’hui providentiellement d’une boussole sûre, l’*Amoris Laetitia*, une Exhortation dont la logique claire de la miséricorde pastorale vise à servir, non pas un groupe anonyme de personnes, mais chaque personne considérée individuellement, selon la réalité unique et concrète de sa vie.

C’est dans cette perspective que l’Exhortation apostolique du Pape François nous interpelle à redécouvrir le message de vie de l’Encyclique de Saint Paul VI (cf. *AL*, 222) dont nous célébrons l’anniversaire, afin que notre attention pastorale à l’égard des couples les encourage à rechercher un respect naturel et mutuel dans le don de la vie, les introduise dans une vie de communion pleine avec Dieu, qui se révèle à eux dans le sanctuaire de leurs consciences individuelles et les fait devenir des parents responsables et aimants (cf. *AL* 37), non par la force ni en se substituant à eux, mais dans la liberté vraie et libérante.

Par ailleurs, au moment où nous nous préparons à renouveler notre vision pastorale sur la vie et sur la famille, les expériences de nos fidèles laïcs, en particulier les témoignages de nombreuses générations de nos couples d’époux que l’Esprit Saint inspire souvent à devenir des «apôtres chrétiens» dans cet apostolat – se révèlent de fondamentale importance pour le succès pastoral aujourd’hui (cf. *HV* 26).

C’est important de reconnaître qu’en vertu de leur vocation et de leur mission baptismale, nos familles chrétiennes, mieux que quiconque, peuvent partager avec d’autres familles leur expérience de vie, leur cheminement dans la mise en pratique de l’enseignement de l’Église sur le don de la vie, sur la manière de prendre soin de la vie et sur le mariage, tel qu’on le trouve inscrit

dans tous les documents magistériels pertinents, de *Humanae Vitae* jusqu'à *Amoris Laetitia*. En ancrant leur vision sur ces deux documents, nos couples mariés peuvent contribuer à améliorer nos plans pastoraux afin qu'ils puissent à leur tour aider d'autres couples à grandir progressivement et à embrasser sans heurts les nouveautés de l'enseignement de l'Église, telles qu'on en trouve dans l'exhortation apostolique *Familiaris Consortio* (cf. AL 222) ; dans la catéchèse sur la théologie du Corps de saint Jean-Paul II ; dans l'Instruction *Donum Vitae*, qui invite à poser un regard informé et authentique sur la procréation et sur la vie humaine ; dans l'encyclique *Evangelium Vitae* sur les intuitions concernant la beauté de la vie humaine et sur l'appel de la famille à enseigner et à respecter la vie et «notre case commune», dans l'encyclique *Laudato Si* du Pape François.

*Amoris Laetitia* nous invite, – de manière pastoralement unique –, à accompagner nos familles chrétiennes sans jamais perdre de vue le fait que chaque personne, chaque couple, chaque famille a des exigences concrètes pour accomplir au mieux sa vocation que nous devons discerner et satisfaire. Nous ne devons pas fonder nos efforts pastoraux sur des idéaux théologiques abstraits qui peuvent souvent sembler «très éloignés des situations concrètes et des possibilités pratiques offertes par les familles réelles », mais sur ce que chaque membre de la famille vit dans son propre environnement domestique (cf. AL 31).

En proposant les enseignements de l'Église de *Humanae Vitae* à *Amoris Laetitia*, le Pape François nous rappelle de servir chaque personne comme le fit Jésus-Christ lui-même pendant sa vie sur terre.

Notre idéal reste Jésus-Christ et sa sollicitude aimante envers chaque personne; notre langage est le langage de l'Esprit Saint qui parle au cœur de chaque personne, non à travers des paroles étranges, mais dans la simplicité et dans le respect de la vie personnelle de chacun d'entre nous, selon nos besoins spécifiques et selon notre culture. Nous sommes invités à imiter le Verbe incarné en rejoignant les personnes comme Lui-même l'a fait avec Zachée, la Samaritaine, la femme adultère et d'autres pécheurs, chacun pris individuellement, de sorte qu'en les accompagnant dans leur réponse à Dieu, sa grâce en eux puisse devenir «source d'eau jaillissante en vie éternelle» (Jn 4,14).

Pour conclure, disons que notre Dicastère attend avec impatience de recevoir des nouvelles de vos propres réflexions pastorales, qui répondront, certes, aux besoins spécifiques de vos pays (AL 3), mais pourront contribuer à enrichir notre propre compréhension de la pastorale familiale, et nous mettre en état d'aider à notre tour d'autres églises particulières et conférences épiscopales désireuses de développer et de renforcer leur propre travail apostolique.

Avec l'assurance de notre plein soutien et de nos salutations fraternelles,

  
Kevin Card. Farrell  
Préfet

Vatican, 1<sup>er</sup> Novembre 2018, Solennité de la Toussaint